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業界指合適替代品難尋 轉用後成本升20%仍可負擔

酒店酒店「「走塑走塑」」被一頂浴帽考起被一頂浴帽考起

香港首階段施管制即棄塑膠餐具和其他塑膠產品

措施由昨日起實施，酒店業界亦要轉用非塑膠外賣

餐具或非塑膠洗漱梳妝用品。香港文匯報記者昨日

到一間酒店直擊全面轉用非塑膠等產品的情況，酒

店負責人表示，轉用後相關成本上漲了10%至

20%，仍在可負擔範圍內，惟浴帽較難找到合適

的代替品。有內地來港旅客表示，習慣出外旅遊會

自備洗髮水、沐浴露等洗漱用品，新措施對其影響

不大，但建議香港特區政府在口岸、機場等旅客入

境的地方派發宣傳資訊，以及透過內地社交平台廣

為宣傳，讓內地旅客來港前能做好充足準備。

◆香港文匯報記者 張弦
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香港文匯報訊（記者 郭倩）香港文匯
報記者昨日下午亦到旺角一帶直擊餐廳
「走塑」情況，發現大部分小型非連鎖餐
廳仍然提供即棄塑膠餐具，而小部分採用
替換性餐具的店舖多數亦僅限於改用紙質
吸管。有店主慨嘆，改用可替代餐具令成
本增加是最大障礙，「紙吸管的成本是膠
吸管的5倍，刀叉羹的成本亦提升10%至
20%，若全部成本由我承擔便更難經營下
去；轉嫁至食客又會走客。」亦有店主反
映，未有供應商向其介紹替代產品，「見有
供應商向一些大型餐廳介紹，卻忽略小型餐
廳，相關支援仍不足。」
不少連鎖餐廳和大型餐廳在法例實施前一至

兩個月已為「走塑」做好預備工作，首階段對規
模較大的餐廳而言，因其預算較充足，故遇到的
困難不算多。然而，在經濟環境不景氣的情況
下，對於一些經營處境已岌岌可危的小型餐廳而
言，改用替代性餐具成本的提升又是一個打擊。
「西記粥粉麵館」是位於太子道的一間小型

餐廳，該店昨日並未提供替換性餐具，收銀前
台則有一些紙質飯盒、紙質刀叉等替代餐具的
樣品。店主鄭小姐表示，由於店內還積存部分
塑膠餐具，故會待該批餐具用光後才改用替代
餐具，「計算過剩下的塑膠餐具數量，大概還能
用兩個月。」她表示，早前有供應商向其推廣和
介紹過替代餐具產品，「種類繁多，價格有貴有
平，但最平的新餐具也比塑膠餐具貴。」

店主：紙吸管貴膠吸管5倍
鄭小姐坦言，成本增加是最大障礙，「成本增

加得最多的是吸管，紙吸管比膠吸管貴5倍。」
她續說：「我經營的只是小本生意，『走塑』和
垃圾徵費都會令經營成本提高不少，如果全部成

本由我承擔，那生意很難維持下去。但倘若讓全
部或部分成本由顧客承擔，我相信會少了不少顧
客，生意同樣難以維持。」
在兩難困境下，鄭小姐希望顧客亦能培育環保
意識，「如果顧客能夠主動『走餐具』、自備器
皿裝外賣，問題就會得到解決。」

小店：未有供應商介紹可替代餐具
另一間售賣蛇羹的小店，亦同樣繼續使用即棄
塑膠餐具。店主陳女士說：「此前從未有供應商
來向我介紹可替代餐具，但我見有供應商會向大
型餐廳介紹。如果沒有供應商來向我介紹，其實
我也很難獲取替代餐具的資訊。」
她同樣指出，店內仍有很多塑膠餐具，故會待
該批餐具用完後再作考慮。陳女士表示，其店已
經經營了近30年，自從恢復全面通關後，生意就
持續下跌，「這裏是做本地市民生意為主，但北
上消費的人太多了，現已處於結業邊緣，我也不
太知道6個月（適應期）後會如何應對，根本未
必熬得到6個月。」
陳女士認為，「走塑」和垃圾徵費兩項環保措

施推行的時間間隔太接近，而相關支援、配套設
施又不足，「如果能夠再給多些時間去準備、去
適應就會更好，我也希望政府能夠提供多些支援
給小型食肆。」

有紙吸管包裝用塑 店員：塑料垃圾更多？
位於旺角弼街的「金華冰廳」則將塑膠吸管換
成紙吸管，該店職員陳小姐則對「走塑」的環保
成效表示質疑，「就以我們餐廳換用了紙吸管的
情況為例，以前塑膠吸管並非獨立包裝，但紙吸
管的包裝都是獨立的，在供應商提供的樣本中，
有些紙吸管的獨立包裝還是塑料材質的，這樣是
不是反而產生更多塑料垃圾？」

香港文匯報訊（記者 王僖）餐飲聯業協會會長黃家
和昨日在電台節目上表示，預料全港約30%食肆已轉用
非塑膠餐具，認為6個月適應期足夠讓業界適應，「即
使現時食肆未轉用環保餐具，亦已獲得相關資料，相信
他們在適當時候就會改用，期望未來市民會習慣自備餐
具，就更加環保。」黃家和指出，膠飲管價錢一般每支低
於0.1元，紙製飲管價錢會貴幾仙、成本貴30%，竹製飲
管成本更高。」他續說，由於食肆要支付額外費用，因此
部分成本或會轉嫁予市民，相信隨着未來愈來愈多環保餐
具可選擇，價錢會因來貨數量增加而下降。
坊間有測試指一些環保餐具、例如紙餐具會散發異味，

黃家和解釋，部分環保餐具可能是用粟米渣、蔗渣等所造，
但絕大部分較高檔次的成品，在製造過程中都已處理異味，

「當然，平價的紙製餐具仍會有少少味道。」他指目前本港
的環保餐具大多從內地或東南亞入口，相關製造技術一直改
善，惟部分平價物料如紙製的餐具，若質素欠佳就會容易變
形和變軟。

不少餐廳為吸留港消費提供優惠
稻苗飲食專業學會長徐汶緯在另一個電台節目上表示，首
階段「走塑」帶來的轉變不大，不少同業已轉用木或紙餐
具，相信小型餐廳約一兩個月內可用完發泡膠餐具存貨，從
而轉用合法的環保餐具。
他關注餐具實用問題，希望有科研機構能研發環保兼實用
的新物料。但他認為目前經濟疲弱，不少餐廳為吸引港人留
港消費而提供優惠，不敢將成本轉嫁予消費者。

首階段管制即棄膠餐具措

施，讓傳統售賣塑膠製品的商

戶走到經營的盡頭，或面臨

如何轉型的分岔路。位於太

子舊區的「大記膠袋公司」是一間經營

了近30年的售賣塑膠製品小店，昨日大記

店外擺滿膠袋、塑膠餐具、膠飲管等。香

港文匯報記者踏進店裏，看到兩旁貨架盡

是膠飲管或膠袋等塑膠製品，收銀枱上掛

起由發泡膠盒串成的手寫價目表，各式各

樣的飯盒琳琅滿目，當中亦有數款紙質和

木質飯盒。

店主梁太對「走塑」的推行感到手足無

措，「自從政府宣布推出措施後，部分餐

廳客已改用其他替代品，生意已大跌三分

之一，目前還積存着很多塑膠餐具。」她

續說，措施公布之初，已暫停向供應商取

貨，「塑膠餐具其實現時還有一定需求，

近期每天都收到10人致電查詢，幸好還

有6個月寬限期，希望能將積存下來的貨

品全部賣出。」

因應「走塑」，梁太亦購入了一批替代

餐具貨品，包括紙飲管、紙杯、紙盒、植

物纖維製的叉或飯盒等，同一材質的餐具

亦分不同種類，不同種類的貨品質量亦各

不相同，「但無論是什麼種類，價錢始

終比塑膠要高。」以植物纖維叉為例，

每100支售45元，但膠叉同等數量只售

18元，即每支貴1.5倍。而紙飲管250支

售26元，膠飲管500支售13元，即每支

貴3倍。價格相近的僅有普通膠盒和發

泡膠盒，膠盒一箱250個售380元，發

泡膠盒一箱200個售260元。

大部分小型餐廳
不再供應外賣餐具

梁太指，替代性餐具的成本增加，

令大部分小型餐廳不再供應外賣餐

具，故即使梁太改賣替代餐具貨

品，生意仍不樂觀，「在周邊的餐

廳已減少的情況下，剩下的餐廳亦

傾向於不再提供外賣餐具，無疑令

經營雪上加霜。」

◆香港文匯報記者 郭倩
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香港文匯報訊（記者 王僖）香港酒店業
主聯會執行總幹事徐英偉昨日在電台節目上
表示，酒店業界支持環保，樂見特區政府推
行「走塑」措施，並提供6個月適應期。
他指出，業界改為使用環保梳洗用品，部
分成本上升兩三成，但個別用品反而會較塑
膠用品便宜，「整體成本肯定有所上升，但
業界不會將之轉嫁予消費者，會繼續尋找不
同供應商，減低成本帶來的經營壓力。」
徐英偉表示，早前業界在尋找環保替代品
時遇到不少困難，例如日本有紙做的剃鬚刀
由於不符合香港法例標準而不能引入，因此
需時再尋找替代品，政府亦有提供協助。
他續說，本港不少酒店已因應新例而停止供
應瓶裝水，並在樓層或房間提供飲水機，亦有
以玻璃樽水取代膠樽水。他說：「不希望海外

旅客來港時，以為酒店是為節省成本而『走
塑』，相信政府現時在機場、高鐵站等向旅客
宣傳新法例，能避免酒店住客產生誤解。」
尖沙咀一間五星級酒店的首席營運總裁
陳宗彝表示，逾半數業界已全面「走
塑」，他管理的酒店於去年9月起亦已不
再提供膠樽裝水，轉為玻璃樽，又計劃在
房內安裝飲水機，進一步減少使用玻璃
樽，料一兩個月內會用完塑膠梳洗物品的
所有存貨。
徐英偉續說，酒店採用環保梳洗物品
令整體成本短期內增加近兩成，預料一
年增加30萬元成本，但認為可以接受，
亦不會因而增加房價，「相信日後更多
供應商提供有關環保物品後，成本會回
落。」

香港文匯報記者昨日前往位於九龍土瓜灣的奧
斯酒店直擊。甫進酒店大堂，便能明顯看到

安置在電梯口附近的飲水機，這是記者今年初到該
酒店訪問時沒有的。其後記者進入酒店的一間房間
觀察，只見洗漱台上放置的梳子、剃鬚刀、棉花棒
等用品，均被店方替換為非塑膠產品；往常見到放
置在房間內的膠樽裝水亦沒有了。
酒店大堂前台則掛有一次性用品收費的標牌，寫
明膠樽裝水、梳子、剃鬚刀、浴帽、棉花棒、沐浴
露和洗頭水均收5元一份。
本身是旅遊促進會總幹事的奧斯酒店營運總監崔
定邦表示，酒店由昨日開始，把提供給住客的用品全
部轉用為非塑膠產品或可常用產品，例如轉用一次性
紙包裝牙膏和木製的牙刷，洗頭水和沐浴露轉用可重
複使用的樽裝產品，拖鞋亦轉用可重複使用材質產
品，「我們根據法例要求行事，不會再向住客提供一
次性塑膠產品，並會在前台售賣相關可替代品。」

若住客想用膠產品額外收費
崔定邦表示，有關用品均是免費向住客提供，若
住客想使用塑膠產品則需額外收費。他又指，酒店
不再提供膠瓶裝水，替代方案是在大堂設置了飲水
機，讓住客可自備飲料杯在大堂倒水飲；沒有自備
杯子的住客，亦可使用由酒店提供、放置在房間內
的玻璃杯。
他表示，在條例實施前幾個月，酒店便開始尋找
合適的代替產品，惟那時還未清楚執行細節，因此
耗費了不少時間。酒店之前比較多使用注塑的產
品，轉用非塑膠產品後，成本確實增加，但增幅屬

可負擔範圍內，「因為實際上這些產品非塑膠的
價錢，單價本身就不是很貴，這些產品的成本
較塑膠產品約貴10%至20%。」
被問到選擇替代產品時有否遇到困難，崔定

邦指不少類別均已在市面上有非常成熟的代替
品，例如牙膏、棉花棒等，惟浴帽暫仍未找到
合適的代替品，「除塑膠之外，紙做的浴帽很
容易淋濕後破了。」

倡口岸及航班多向旅客宣傳
他續說，這幾天有旅客反映入住後才知道

特區政府實施新的管制措施，惟酒店向旅客
解釋後，他們均表示理解，且非常支持更環
保旅遊，只是入境時宣傳不足。崔定邦建議
政府在口岸及來港航班上多做宣傳。
內地來港旅客唐女士昨日向香港文匯報

記者表示，到了香港才知道「走塑」相關
政策，但她習慣了出外旅遊會自備洗髮
水、沐浴露等洗漱用品，新措施對其影響
不大。不過，她同時指，因平日使用電動
牙刷，但太重故旅行時很少會帶出門，而
木製牙刷十分難用，「日後如果再到香
港旅遊，或會選擇多花幾元在酒店及超
市等地方購買塑膠牙刷。」
唐女士認為，政府應在口岸、機場

等旅客入境的地方多做「走塑」宣
傳，亦建議透過內地社交平台發放
信息，讓內地旅客來港前獲悉相關
資訊。
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◆◆酒店展示酒店展示「「管制即棄塑膠一圖看清管制即棄塑膠一圖看清」」告示告示。。
香港文匯報記者涂穴香港文匯報記者涂穴攝攝

◆◆一些半自助餐廳內一些半自助餐廳內，，仍有在堂食情況下派發膠餐具仍有在堂食情況下派發膠餐具。。
香港文匯報記者萬霜靈香港文匯報記者萬霜靈攝攝
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續尋替代品供應商減經營壓力

膠製品小店改賣替代餐具

環保餐具選擇趨增 價錢有望減
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